

# REVISTA CLIO

AÑO XIV

NOVIEMBRE 1947

N.os 19-20

PUBLICACION DEL CENTRO DE ESTUDIANTES DE HISTORIA Y  
GEOGRAFIA DEL INSTITUTO PEDAGOGICO DE LA UNIVERSIDAD  
DE CHILE.

---

DIRECTOR: JULIO MOLINA MULLER.

---

## BALANCE DE ALGUNOS HECHOS

Desde el día de nuestro anterior aparecimiento sucesos importantes esperaban ser inscritos en la crónica que con persistencia profesional hemos ido redactando, generación tras generación, los estudiantes de esta Asignatura.

La política educacional y administrativa que, desde la Facultad, emprendiera el catedrático de Historia Universal D. Juan Gómez Millas, perfila ya sus más visibles resultados. Quienes se asoman a las oficinas del gran centro académico y de dirección docente saben de los muchos proyectos que impulsa el joven Decano, mientras los alumnos del Instituto perseveran sin fatigarse —dentro los límites de serias urgencias del vasto plan de estudios— en sus tareas de curso y de seminario. Ellos saben que sus problemas de materias, de técnica pedagógica, de asistencia y de más amplia vida social van encontrando graduales soluciones. Tampoco ignoran que, cuando deban abandonar las aulas en demanda del título señero y responsable, también se tendrá la justa solución a las peticiones que hoy se hacen para un mejor cumplimiento de las obligaciones que les permitan ponerse con oportunidad al servicio de la enseñanza media y especial, sobre todo si pensamos en la hoy creciente escasez de profesores titulados.

Todos saben, sin embargo, que la calidad de los trabajos escolares universitarios, para adaptarse a las necesidades culturales de la nación, y el aprovechamiento de los esfuerzos por una especialización rigurosa cuanto sin la mácula de arbitrarias estrecheces de miras, progresan con ritmo lento pero seguro, como precisamente se aviene a muchas cosas del temperamento de estas tierras.

Durante la estación veraniega un miembro del Instituto de Geografía fué invitado para formar en la comisión de técnicos que se incorporó a la expedición chilena en viaje a la Antártida. La designación recayó en el joven geógrafo compañero nuestro D. Eusebio Flores Silva. Páginas más adelante el mismo se encarga de darnos cuenta de muchos valiosos resultados de sus observaciones en el Continente austral del hielo.

Además de los Institutos que ya funcionan alrededor de la Asignatura, aunque fuera de ella debemos hacer mención del recientemente creado de Investigaciones Folklóricas dirigido por el profesor de esta casa D. Eugenio Pereira Salas. De la probada versación del jefe y del entusiasmo creciente de los sectores que se apasionan por estos estudios, mucho debemos esperar en lo sucesivo, en los convergentes esfuerzos que, desde los más variados campos, se prosiguen para fundamentar las ciencias sociales en nuestro país.

Después de la celebración de las Fiestas Patrias, notables esta vez por haberse cumplido los cien años desde la publicación de nuestra definitiva canción nacional, lo que dió motivo para muchos escritos alusivos y algunos actos públicos, entre los que sobresalió por su auténtico carácter la exposición retrospectiva abierta en el Museo Histórico Nacional, los profesores y estudiantes de historia y geografía, y con ellos, todos los espíritus que por aquí marchan atentos a los grandes procesos de la cultura y de la educación, se sintieron sorprendidos con la muerte silenciosa, pero no por ello menos conmovedora, del antiguo ex-Decano y ex-catedrático de Historia D. Julio Montebruno López.

Un acontecimiento de cuadriseccular efemeridad fué el de la celebración del natalicio de D. Miguel de Cervantes durante todo el mes de octubre de este año. Fuera de los distintos foros literarios, conferencias de recordación histórica, actos dramáticos, musicales y radiofónicos, números monográficos de las mejores publicaciones periódicas, nos hacemos grato deber en llamar la atención sobre la exposición bibliográfica de libros cervantinos escritos o publicados en el extranjero y en Chile, y que fueron momentáneamente sacados de sus fondos, presididos por la lógica decimal de nuestra gran Biblioteca matriz, para solaz no tan fácilmente olvidable de los amantes de la historia de la literatura. Esta bella empresa, que tuvo por escenario la Sala "Diego Barros Arana", fué dirigida por el profesor de Historia de América, nuestro amigo D. Guillermo Feliú Cruz.

Muchos pudieran pensar que los aniversarios no son otra cosa que fugaz espuma en el vernáculo al par que metafísico curso de la vida humana. Partidarios, hasta determinado trance, de este poético reclamo, ¡hoy hemos querido ceder por otra vez al encanto formal de este naipe multicolor que el calendario nos brinda en el salto rutilante de sus fechas epónimas!